

EL RENACIMIENTO

DIARIO INDEPENDIENTE DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

TELÉFONO 34

Director y Propietario, ALEJANDRO J. BONILLA—Redactor y Administrador, ROGELIO GRANADOS CH.

APARTADO 43

AÑO VI

CARTAGO, COSTA RICA, MIÉRCOLES 3 DE SETIEMBRE DE 1919

NUM. 522

Al General don Juan Bautista Quirós

Eran las siete y cincuenta minutos de la noche del lunes 1.º de setiembre de 1919, cuando Costa Rica, la Suiza americana, después de ruda labor en la que se perdieron prestigiados elementos y se derramó sangre a torrentes, recibió sus libertades usurpadas por los tiranos y traidores Tinocos, de manos del General don Juan Bautista Quirós, del grande y verdadero patricio, que le sirvió a su Patria en los momentos más terribles, acción que le ha valido los laureles con que la Patria tejerá la merecida corona que ceñirá su frente, entre tanto que en el corazón de sus conciudadanos, su nombre será objeto del respeto más profundo y de la gratitud nacional.

En las columnas de este diario y en época reciente, cúponos el honor de anticipar la honradez política de este gran hombre, cuando en partes se temía por la solución que le daría al complejo problema político que reclamaba su serenidad y pericia.

Nosotros celebramos infinitamente la actitud altamente patriótica del integérrimo General Quirós y nos descubrimos ante su valor y ante su acción que lo engrandece; vayan en esta ocasión tan solemne, nuestros respetos al egregio ciudadano, a quien saludamos en el día más memorable de su vida política, con las protestas de nuestro humilde y singular aprecio, al retirarse a su hogar modelo, a disfrutar de la dulce calma que le ofrece la más grande satisfacción, la del deber cumplido.

"El Renacimiento"

Las demostraciones de júbilo con que el pueblo costarricense celebra el triunfo total de sus patrióticos ideales

En nuestro número de ayer por lo avanzado de la hora y por la falta de espacio, nos fué imposible ofrecer a nuestros lectores una información detallada de todos los acontecimientos que en este momento glorioso de nuestra patria, han tenido lugar.

En San José

De esta ciudad dimos ayer algunos pormenores, que si bien no eran lo suficiente detallados, al menos dieron una idea a nuestros lectores de lo que allá aconteció.

Durante toda la noche se continuaron las manifestaciones de espontánea alegría y en todos los lugares más frecuentados, se aglomeraba el público, que a cada momento parecía alentarse con nuevas noticias para acrecentar más el entusiasmo.

Las cantinas, hosterías y cafeterías estuvieron abiertas al servicio público, hasta altas horas de la noche.

Desde el primer momento en que el Lic. Barquero asumió el mando, todos los cuarteles pasaron a manos de él. A este respecto en esta ciudad a eso de las 7 de la noche circularon infundados rumores de que había oposición en determinado cuartel, lo que más tarde y por medio de comunicación telefónica fué aclarado.

También corrió el rumor de que había sido castigado un propietario de taller por un grupo de obreros, había justa indignación por la tiránica actuación de aquél en el gobierno de los treinta meses.

Algunos de los Diputados del régimen que hoy pasa a mejor vida, recorrían las calles, deseosos de dar algunas notas discordantes, los que

no encontraron eco en los honrados ciudadanos. Eran estos los últimos estertores de la agonía.

El Gabinete Provisional

Fué nombrado provisionalmente Ministro de la Guerra el Gral. Quirós, quien se encuentra en el desempeño de su cargo.

Respecto a las demás Carteras se decía había sido nombrado para I. P. don Joaquín García Monge, lo que también nosotros en calidad de rumor transmitimos al público.

De las demás aún no tenemos conocimiento.

En Cartago

A medio día circuló la nueva de que en la tarde tendría lugar en el Castillo Azul, en San José, una reunión de notables ante la cual el Gral. Quirós entregaría el mando al Lic. don Franco. Aguilar Barquero.

A las dos de la tarde partió el tren que llevaba la representación de esta Provincia.

A la estación acudió gran número de gentes, que ávidas de nuevas recorrían las calles.

En la esquina del Salón París, del Teatro Apolo y por todos los sitios más frecuentados se aglomeraba el público. Aquí y allá se formaban corrillos. A las 8 de la noche hora en que se tuvo conocimiento de la anhelante nueva comenzó a explotar el entusiasmo.

Numerosos grupos se dirigieron a casa de los polvoristas donde compraron todo lo que estos habían elaborado. Por todas partes se oían donde explotaban los petardos, bombas y ensordecedoras recámaras.

A la llegada del especial en el que venían los representantes por esta ciudad, próximamente a las 9.45, fueron disparadas al aire 10 estruendosas recámaras y gran número de cohe-

tes. Las aclamaciones y vivas no cesaron y a cada momento aumentaban. Los notables fueron ovacionados hasta sus casas de habitación.

Aquí como en San José las cantinas permanecieron abiertas hasta tarde de la noche y las cafeterías y hosterías no se cerraron. El entusiasmo no decayó y fué igual en la noche que en el día.

Al día siguiente, martes, las escuelas y planteles de Segunda Enseñanza fueron declaradas en asueto y recorrieron las calles ocompañados de la banda militar.

En Alajuela

TELEGRAMA

A RENACIMIENTO

Cartago.

Con noticia que hoy se entregaría el mando a Aguilar Barquero, pueblo alajuelense formó entusiasta manifestación esta tarde llegada tren. Hubo vivas como era natural pero la policía, no obstante que son ya los últimos días que la soportará este sufrido pueblo, hizo uso de la cincha y sacó revólver con el propósito disolver tan ardiente manifestación, que habla muy alto de este pueblo que reclama la libertad perdida.

A varias personas se les prendió por haber lanzado vivas y la masa popular indignada con la policía por su desmedida arbitrariedad, se opuso a que cumpliera la detención de ciudadanos honrados.

Hubo la consiguiente colisión entre policías y particulares, llevando éstos la peor parte, pues los otros hicieron uso de la cincha y poco faltó que dispararan su revólver.

Alajuela entera, aburrida ya de aguantar tanto despotismo, protesta del tiránico proceder de estas autoridades y espera que pronto habrán de recibir el castigo que merecen.

Lo ocurrido ayer en la tarde en la capital

Ayer en la tarde nos fué transmitida la noticia de la capital de encontrarse las manifestaciones en punto desbordante, que ya rayaban en abusos imperdonables. En masa compacta más de 1000 personas rodearon la tienda "La Puerta del Sol" y cometieron verdaderos atropellos, no dignos ni propios de este pueblo costarricense que siempre ha sabido mantenerse a la altura.

Desde temprano del día los manifestantes estuvieron recorriendo las calles, sin que dieran una nota discordante que pusiera en entredicho nuestra gran causa que siempre ha sabido afrontar a los peligros con verdadera valentía y honradez.

Los vidrios de dos casas de comercio, la de Jorge Morales Bejarano y la de los señores Delcore, fueron hechos pedazos por los manifestantes, sin que hasta este momento hubiera nada más grave; pero más tarde se dió la nota más discordante, sacándose mercaderías de "La Puerta del Sol," cosa que todos repudiaron.

En vista de que la manifestación tomaba ya caracteres alarmantes, hicieron uso de la palabra los caballeros don Rubén Coto, don Jorge Saurez, don Rafael Castro Quesada y don Luis Castro Ureña, a fin de aplacar el desorden, y con palabras convincentes llamaron al orden a la multitud, sin que logran mucho de sus propósitos. También hizo uso de la palabra don José María Zeledón (Billo) en dos ocasiones, contribuyendo al buen orden.

La manifestación ya cerca de las siete de la noche fué disolviéndose.

No convenimos con esta clase de abusos que ponen en mala tela nuestra causa.

Carmen Lira y la juventud alajuelense Homenaje a la heroína

El sábado vino a esta ciudad la inteligente educacionista, culta señorita María Isabel Carvajal, la distinguida escritora Carmen Lira. La juventud alajuelense, que siente profunda y verdadera simpatía por la señorita Carvajal,—quien tantas muestras de patriotismo y valentía ha dado,—le obsequió con una espléndida serenata, que se ejecutó ese mismo día frente a la residencia de los apreciables esposos Vargas-Salas, endonde se alojaba la gentil damita.—La concurrencia a la serenata,—ejecutada por magnífica orquesta alajuelense,—fué inmensa, prueba evidente de la simpatía que se profesa a la obsequiada. El domingo, en el tren de las 3 p. m. la señorita Carvajal regresó a San José. En la estación de esta ciudad se le hizo una nueva manifestación, otro cumplido homenaje de simpatía, despidiéndose con entusiastas vivas a su persona, a Costa Rica Libre y Alajuela, cuyos buenos hijos claman todos por la libertad y la justicia.

Corresponsal

Suscribese a EL RENACIMIENTO

SECCION EDITORIAL

ANTE EL TRIUNFO

Llevamos 36 horas en que el país mediante el patriotismo de uno de sus más preclaros hijos, vive la vida independiente y de ley, que hace diez años le conquistó tanto prestigio que fué arrollado por el desenfreno de una codicia enorme, que luego se transformó en la más villana tiranía, cuyas heridas aún emanan sangre.

Treinta meses han transcurrido desde que el golpe certero de la traición surtió los efectos calculados por sus iniciadores y éstos han sido para esta nuestra amada tierra, la afrenta más grande y el calvario más penoso. Dichosamente y por acontecimientos Providenciales, ya el cortejo de amargura y de tristeza, queda perdido en el camino; su silueta aún nos espanta, pero el pueblo noble y valeroso de esta tierra, erguido en la entereza de carácter que nos legaron nuestros mayores, sabrá recoger la moraleja de tan ruda lección para el mañana, para ese porvenir que siempre nos lo imaginamos de colores vivos y lleno de encantos y sabrá impedir a todo trance la reaparición, que sería de lo más nefasto y terrible para nuestra suspirada libertad.

Caiga ante tan terrible escena, el telón más negro de nuestra protesta y surjan límpidas y completas las energías con las cuales obtendremos el engrandecimiento Nacional.

EL RENACIMIENTO, en vista de la coronación de sus ideales, se propone hacer labor de provecho y en este sentido, ofrece sus columnas al servicio del elemento pensante y sano, a fin de que el broche de oro con que se cierre la más pesada época que en la historia nacional se conoce, sea la única mira de nuestro pueblo noble y generoso, que sabe castigar y perdonar a sus malhechores que llevan de esta jornada el estigma más abominable y que será eterno gusano que les roe la conciencia. Pobres de ellos!!

TRIBUNA LIBRE

El Peliquismo Restaurador

Ruidos lúgubres, golpes cavernosos llegan a nuestro oído, provenientes de oscuras cavidades, donde guarde un grupo de hombres que vienen ansiosos de tomar parte en la danza política con los fines conocidos.

El ruido de los pisonasos nos dice que se producen en tierra hueca, al igual que el de los cascos de las cabalgaduras en las veredas estrechas y encajonadas por enmarañados peñascos. Es un grupo de conocidos traficantes que torna a la senda de la política en esta mañana de nuestra patria, a pregonar la descolorida mercancía.

Montan la cabalgadura de la prensa y el apero que llevan ya no lo es, está carcomido por el microbio de la farsa y la codicia. Por estandarte, emblema de sus ideas, traen en la delantera y muy alto el de el "INTE-RES PERSONAL."

¿Dónde estaban?

En el ocaso de el despotismo habían abandonado el brazo de los Tinocos, donde por espacio de varios meses se apoyaron. Cuando notaron que comenzaban a desmoronarse los cimientos de el edificio donde albergaban los tiranos y la tiranía, les era muy doloroso perecer bajo el peso del derruido maderamen y más aún, emprender la fuga con sus amos y señores, por cuanto habrían de alejarse quizás para siempre del presupuesto, a lo que optaron por anticiparse a hacer la retirada en silencio a su hogares, de gozando de los benéficos resultados de la despótica jornada, esperarían este momento para reaparecer como "restauradores."

Vienen enmohecidos y desfigurados por la estrechez y mediocridad de sus ideas y por el ambiente impregnado de sangre, dolor y luto que aspiraron cuando en unión de los tiranos pusieron en práctica sus energías, encaminadas a oprimir y arruinar el país.

La tierra que pisan sus cabalgaduras es falsa, y bajo esa pequeña capa que apenas les sostiene, están los abismos de sus desenfrenos, de sus desmanes, de sus ambiciones. El andar vacilante y nervioso, permite ob-

servarles el estigma y la afrenta que les caracteriza por su participación directa en el desgobierno de los 30 meses.

El faro do se distingue la luz que les ilumina la senda, se encuentra en estado ruinoso y cubierto de musgo. La luz que en lo alto de ese faro apenas se alcanza, la suministra el aparato de la conciencia herrumbrosa y lo alimenta el combustible de la codicia. Brilla a intervalos, como la luciérnaga en la noche sombría y en los ásperos peñascos, iluminando el presupuesto y las exahustas arcas nacionales.

Su avance es una amenaza para los que queremos vivir en una república gobernada por hombres honrados y sanos, que no tengan otra ambición que la de cubrirse de glorias. Los antecedentes que abonan este temor, están basados en el reconocimiento de la huella que tras si han dejado, al traficar durante un tiempo, asidos a la traición que enjendró la tiranía.

Así vienen en esta mañana gloriosa, en este momento histórico de nuestra Costa Rica, desplegando sus artes anhelando borrar esa huella con la añeja farsa del patriotismo que solo han conocido en el diccionario, para lo cual se revisten con el manto de "restauradores" con la facilidad con que cambian de vestido en la mañana del día de fiesta.

Cada uno de ellos representa un hilo de los que formaron el azote de este país en la administración de los 30 meses y forman todos en conjunto, el cuerpo de SICARIOS LEGISLADORES; los ejecutores estaban en las cárceles y cuarteles.

Amparados ayer a las bayonetas, cometieron todos los desafueros dignos de ellos; hoy, amparados a la libertad que a fuer de luchas reconquistamos, se proclaman "restauradores" y se ensañan contra sus ideas de ayer, imitando el cangrejo. Después de todos los pasos que dieron gozando de la amplitud que les proporcionó su servilismo, enfáticamente los censuran, como censuraron la Administración González Flores que los

De Redacción

En virtud de haberse declarado el día de ayer feriado, en celebración de este magno acontecimiento, nosotros hemos creído de justicia tomar parte en estas fiestas, razón por la cual cumplimos nuestra misión hoy, con las noticias contenidas en esta edición sencilla.

Esperamos de nuestros lectores la anuencia para este anhelo, que nos proporciona unas horas de descanso a la vez que de regocijo.—Busque nuestro número de mañana

dejó en el dintel de la puerta sin ninguna esperanza.

En que líquido humedecen hoy la pluma, después de haber escrito ayer elocuentes cartas de alusión a los Tinocos, en los días recientes al golpe de traición? Donde o en que se basa ese énfasis de hoy, si en la mañana del 27 acudieron prestos al Castillo Azul, a ponerse incondicionalmente a las órdenes de los tiranos?

Es de admirar las facultades que poseen, para apartar fácilmente de sus conciencias las frases con que ayer incensaron a los déspotas, para darle lugar a sus protestas de hoy.

Olvidados acaso están, los viajes de ayer a los E. E. U. U. donde ofrecieron el oro y el moro a aquellos en cambio de el "reconocimiento"? Cuando viajaron en el convoy de la traición, aniciaron el "reconocimiento" para la estabilidad de los tiranos en el poder. Hoy que descarriló, se han colado en el nuestro, y critican aquellas fracasadas misiones, con avances a "El Hombre Libre," reproduciendo la censura que los diarios americanos hicieron a sus peticiones y al gobierno de facto que nos habían impuesto con la fuerza armada.

Cuántos, quizás en su mayoría los componentes de ese círculo,—prescindiendo de 2 o 3 verdaderos "restauradores"—fueron a despedir con frases de aliento y servilismo, a aquel que marchaba a implorar el "reconocimiento," deseándole éxito en su *misión diplomática*.

Cuánto, sin la voluntad del pueblo, costó esta *misión*

Si ayer que se codearon con los Tinocos, deseándoles larga permanencia en el poder ¿como es posible que hoy estos hombres quieran llamarse "restauradores"? ¿En que se basan para pretender tal cosa?

Leyendo el "avance" de "El Hombre Libre" me encuentro. "Comprobado ante el departamento de estado que detrás de los usurpadores del Poder hubo dinero americano, se resolvió rehusar el reconocimiento excepto a un gobierno apoyado por la voluntad del Pueblo." Este círculo, que como dije anteriormente, en su mayoría el 27 de enero tomó parte activa en el golpe de traición, hoy nosotros, teniendo conocimiento de el dinero que medió para el golpe, según ellos mismos en su avance ¿que podemos pensar? ¿Fue únicamente la familia Tinoco la que dió el golpe? No. En tal caso hubieran fracasado. Fue necesario la colaboración del círculo de grandes agallas. Muy natural era la necesidad de un jefe, como también muy natural es el que hoy los cómplices ocultan la faz ante la magnitud de su pecado. ¿Que fué necesario para alentar a los que dieron el golpe según el "avance"? El oro americano.

Ahora lector, traed a vuestra mente el nombre de los personajes que contribuyeron a aquella traición.

"A confesión de parte, revelación de prueba."

Dejemos por hoy esto y traigamos al tapete las *proezas del peliquismo vergonzante*, de ese que hizo el papel de revolucionario, de uno de esos *grandielocuentes escritores* que encontrándose *preso* en la penitenciaría, llamó a un empleado—del que me reservo por ahora el nombre y papeles en espera de mejor ocasión—y le dijo: "Fulano, dígame al General—en ese momento se encontraba el

Órdenes Generales del día

Se acepta la renuncia presentada por el Teniente Coronel don José María Tristán Fernández, de Secretario de la Comandancia en Jefe.

Se acepta la renuncia de los Coroneles don Jorge González Ulloa, don Juan José Cañas Iraeta y don Oscar Otoy Valenzuela, de los cargos de Comandantes de la 1a., 2a. y 3a. Sección de Policía de San José y se nombra para que los reemplacen en el desempeño del mismo cargo a los Tenientes Coroneles don Guillermo Zeledón Castro, don Raul Zeledón García y don Claudio Coto Rojas, respectivamente.

Se acepta la renuncia del Comandante Mayor don Jorge Guier Alvarado del cargo de Segundo Comandante de la Cárcel Pública de varones de San José.

Se acepta la renuncia del Teniente Coronel don Gonzalo Fernández Le Cappellain, del cargo de 2º Comandante del Cuartel Buena Vista y se nombra para que lo reemplace al Coronel don Ricardo Monge Chavarría.

Se nombra para Secretario de la Comandancia en Jefe y Casa Militar al Teniente Coronel don Alfredo Quirós Aguilar.

Se acepta la renuncia del Teniente Coronel don Francisco Soler Carranza del cargo de Comandante de Plaza de la Provincia de Alajuela y se nombra para reponerlo al Coronel don Jerónimo Chacón.

Se acepta la renuncia presentada por los señores Teniente Coronel don Gonzalo Cardona Jiménez y don Hernán Quirós Jiménez del cargo de Edecanes del señor Presidente.

Se acepta la renuncia presentada por el General don Manuel Sandoval Granados, de Comandante de la Plaza de San José y nombrar para que lo reemplace al Coronel don Manuel Aguilar Morúa.

Se acepta la renuncia presentada por el Teniente Coronel don Alfredo Mora P., del cargo de Primer Comandante de la Cárcel Pública de Varones de San José y se nombra para que lo reemplace al Teniente Coronel don Zenón Castro R.

Se acepta la renuncia presentada por el Coronel don Francisco Vargas Rodríguez, de los cargos de Registrador General Militar y Juez Instructor Militar.

Ministro de la Guerra en la Penitenciaría—que tengo importantes revelaciones que hacerle." Seguidamente fué llevado a presencia del Ministro, quien ya se encontraba en su auto para marcharse, desde donde prestó atención a las revelaciones que le hizo el sujeto,—quien en buena hora se de por aludido—las cuales fueron el exponente de los planes que habían de llevarse a cabo en San Carlos. Al día siguiente fué puesto en libertad este *valiente luchador*.

Esta es la muestra de los componentes de la galería de *restauradores*. Poco a poco exhibiré antecedentes de este círculo, junto con los documentos necesarios, y además, discursos publicados en "La Información," cartas y telegramas de adhesión que vieron la luz en la "Gaceta," extractos de folletos y tantas otras cosas, siempre que me abone la anuencia de los señores Directores de este periódico.

Entre parentesis, he de decir a los que han tenido a bien obsequiarme con datos personales, que no son de mi agrado, por cuanto para lo privado de las personas de aquellos, mis respetos, en lo político y con el derecho de todo ciudadano, mi justa censura. No quiere decir esto que pase por alto el agradecimiento y la aceptación de todos los datos, recortes y documentos que me han enviado y me envíen, referentes a los acontecimientos políticos que se han sucedido en este país, desde el "28 de abril" a esta fecha.

MARCO TULIO SOLANO